

PARTE NOTICIOSO

940

Berlin RDA

Martes, 7.4.87

Departamento de Comunicaciones CHAF



Visita del Papa

El pueblo exigió democracia



CON PAPA Y SIN PAPA EL
DICTADOR REPRIME IGUAL

UNIFORMADOS ASESINARON
A UN POBLADOR

FINALIZO HUELGA DE HAMBRE
DE LOS PRESOS POLITICOS

POBLADORES SE SALIERON
DEL LIBRETO, GRITARON
LAS VERDADES.

CRONICA POLITICA desde Santiago

Lo central en la noticia chilena es el Papa que iniciará mañana su visita al país. Diarios, radios y TV tienen allí puestas sus antenas y preocupaciones. Sin embargo, ha seguido repercutiendo lo que fue noticia principal la semana pasada, el ingreso clandestino al país del ex canciller Clodomiro Almeyda, quien contra la voluntad del gobierno se presentó a un tribunal, lo cual provocó una verdadera paralogización en los círculos gubernativos durante todos estos días.

Almeyda, repercusiones

En el día de ayer el general Matthei a la par de que fugaba a la Democracia Cristiana acusándola de una actitud condescendiente con las fuerzas de izquierda por lo sucedido en la Confederación de Trabajadores del Cobre, al resultar elegido presidente un dirigente socialista con el respaldo de-

mocristiano, y a la vez que le reprochaba el haber sido los responsables de que en 1970 asumiera el gobierno Salvador Allende como líder de un movimiento marxista, reconocía de que el ex canciller Almeyda "es una persona indudablemente decente", más allá de lo que pueda pensar -dijo- y lamentando que esté por una línea que no ayuda a una evolución pacífica para la democracia en Chile.

El canciller Jaime del Valle fue interrogado por los periodistas el día de ayer y señaló que la medida de relegación era lo único que podía hacerse, lo único racional. Jaime del Valle participó en el equipo que debatió qué hacer ante el ingreso de Almeyda, junto con los ministros de Justicia, del Interior, Secretario General de Gobierno y jefes de Investigaciones y de la CNI.

En Chile Chico

El excanciller se encuentra en una casa residencial en Chile Chico en condiciones que, según se saben, son buenas, digamos acogedora, con teléfono. Ha sido visitado desde el mismo día que llegó por un enjambre de periodistas. El avión que viajaba ayer hacia la zona iba repleto de periodistas nacionales y de corresponsales extranjeros extranjeros, algunos de estos equipos extranjeros habían contratado aviones privados para ir a entrevistarlo, entre ellos la televisión de la RFA, también de EE.UU. y, naturalmente, toda la prensa nacional.

La primera entrevista que concedió Almeyda en Chile Chico fue al diario DC "La Epoca", en términos periodísticos puede decirse que se anotó un gran golpe. Ayer, el diario "La Epoca", lo mismo que había hecho el día anterior, publicó en primera página una foto donde el ex canciller iba saliendo del retén de Chile Chico, con un bolso en la mano, caminando solo, sonriente. Le otorgó una página entera en una entrevista donde se conversa con él sobre materias fundamentalmente de orden político histórico. Cómo había sido la situación del 11 de septiembre para él y cómo ve el Partido Socialista el porvenir de Chile. También acerca de la campaña por elecciones libres.

Al respecto, Almeyda señaló: "nosotros estimamos que hay que luchar porque haya elecciones libres en Chile, sin limitaciones de ninguna especie -dijo- y teniendo cada chileno la posibilidad de expresarse con libertad y sin coerción. Ese es uno de los objetivos que interesa a todos los chilenos y que nosotros respaldamos muy sinceramente".

Se refirió también a la venida del Papa y al problema socialista. Lo interrogaron sobre eso y él reafirmó una línea que se le conoce a su Partido: que debe seguir impulsando el acuerdo de todas las tendencias socialistas, dentro del consenso de las fuerzas de izquierda, como parte de los esfuerzos por la unidad de la izquierda y en la perspectiva de lograr una concertación con todas las demás fuerzas democráticas del país. Se extiende largamente también sobre la situación del exilio, y hace un breve y muy prolijo, muy puntual, análisis del por qué fue derrotado el gobierno de la Unidad Popular.

Hay otras muestras de solidaridad y de respaldo. En el día de ayer monseñor Francisco José Cox, coordinador de la visita del Papa, fue abordado por los periodistas, dijo que él desea que Claudio Almeyda esté de nuevo en su tierra en forma definitiva, que ese es el deseo de él, lo mismo que se ponga fin al exilio.

Ha recibido mensajes en forma pública y privada de parte de múltiples autoridades y representantes eclesiásticos. Ha sentido muy cerca la solidaridad y muestras de respaldo de estas autoridades, tanto por medidas que se han tomado a nivel interno desde la secretaría de la Conferencia Episcopal de Chile como por las manifestaciones del propio párroco de Chile Chico.

Más tensión entre la Iglesia y el gobierno

Respecto a algunos inconvenientes o situaciones de tensión que se han creado en los últimos momentos, en torno a la visita del Papa, el gobierno comunicó a la Comisión Visita que no autorizaba la llegada al país de artistas argentinos que estaban programados para actuar en el acto que el jueves realiza con la juventud chilena en el Estadio Nacional. Entre ellos hay cantantes populares de gran jerarquía, de gran sintonía tanto en su país como en Chile, como Roque Narvaja, César Isella, Piero y otros. Estos, junto con Florcita Motuda, Fernando Ubierno y otros cantantes nacionales, habían grabado un cassette de extraordinario éxito en Chile, llamado Voces sin Fronteras, grabado a petición de la Comisión Visita. El gobierno no autorizó el ingreso de 2 de los cantantes argentinos y prohibió que ellos cantaran en Chile durante la estadía del Papa, cuestión que motivó naturalmente una queja de las autoridades de la Iglesia.

Desde hace varias semanas existe una pugna por las actividades publicitarias que realiza el gobierno por la visita. Es de una gran magnitud y muy costosa, más que las propias que organiza la Iglesia Católica. Se avasalla con los emblemas, la escuela, y las canciones. Hay disgusto en el régimen por la llegada de la joven Carmen Gloria Quintana. Ella lo hizo ayer y fue recibida por una gran cantidad de gente, no menos de 400 personas se concentraron en el aeropuerto. Se entrevistará con el Papa junto a otras personas que han sido o están enfermas y son víctimas de la violencia en Chile. Esta situación no ha sido bien acogida, repito, por las autoridades, ya que ella fue víctima de la acción de una patrulla militar que la quemó viva el año pasado. Carmen Gloria va a ser saludada por el Santo Padre junto a otros enfermos en el Hogar de Cristo en Santiago, lugar que atiende a gente indigente y enfermos.

Estaba también programada la presencia de la víctima de una bomba que se colocó, no se sabe por quien, durante un día de protesta. Se trata de Nora Vargas quien perdió sus dos piernas. Había interés y urgencia de hacer, de esta forma, un gesto de reconciliación frente a las víctimas de la violencia, pero una organización próxima al gobierno CORPAX, Corporación para la Paz, que ha tenido la tuición de esta señora Nora Vargas, se ha negado a colocarla junto a Carmen Gloria Quintana. Estos son algunos de los elementos habidos en estos días de tensa espera a la visita papal que se inicia mañana en la tarde.

Las declaraciones del obispo González a L'Unitá

Debo destacar que una noticia que también ha motivado una inquietud y tiene algunas proyecciones en el ámbito político son las declaraciones formuladas hace 48 horas al diario italiano L'Unitá por el Obispo Tomás González de Punta Arenas. En ellas se emiten juicios bastante fuertes para el gobierno, sobre autoridades del país y de la propia Iglesia. Reafirma su voluntad de hablar claramente sobre la situación. Considera que él no es una

persona que esté haciendo carrera diplomática. Dice "no llegaré por esto nunca a Nuncio Apostólico", lo cual es sin duda una referencia de cierta inconformidad hacia la forma de comportamiento del Nuncio Apostólico en Santiago, Angelo Sodano. El obispo Tomás González, interrogado por L'Unitá acerca de por qué el régimen chileno no ha terminado, por qué no cae, responde "no cae por que todavía no hay unidad entre las fuerzas políticas, porque no ha sido abandonado internacionalmente y ha sido por años super apoyado, no cae porque se basa en la violencia y un miedo creciente".

Luego de otras consideraciones señala que, indudablemente, el pueblo chileno no tenía una experiencia frente a una estructura militar prusiana que tuviera en sus manos el poder de la nación. Considera que los militares chilenos, las nuevas generaciones, se han educado en una idea de culto y de obediencia y hasta mítica hacia el Comandante en Jefe. Aquello que dice el capitán es ley, señala el obispo González, aquello que dice el general es ley divina, Pinochet es el Mesías.

Todo ha de rehacerse concluye el obispo de Punta Arenas, hay una deformación en la formación cristiano-católica de mucha gente cercana al gobierno. No entienden y sus jóvenes son iguales, "obtusos como ese Cuadra", refiriéndose al Secretario General de Gobierno Francisco Cuadra. Abunda sobre este personaje, su fe católica es tan ostentosa, es pura forma vacía de valor. Respecto a la acción de Almeyda, señala que está de acuerdo con ésta y que ciertamente no lo dejarían volver nunca. El régimen cuenta con el artículo 24 del Ejecutivo, que permite cualquier arbitrariedad, incomunicación por 20 días, detención, confinamiento y torturas. El Poder Judicial está desautorizado, los magistrados han rehusado recibir al enviado de las Naciones Unidas y se han mostrado ofendidos porque éste ha dicho que no son independientes, quiere decir que no tienen la conciencia limpia.

El obispo Tomás González también señala algunas frases que en medios eclesiásticos no fueron acogidas con felicidad. Considera que el cardenal Juan Francisco Fresno no ha actuado con la firmeza que sería de esperar. Pero son, en todo caso, muy respetuosas, reconociendo el esfuerzo que monseñor Fresno ha hecho en moderar las cosas por lograr pasos de reconciliación de las partes en pugna de la situación política chilena. Pero no han sido totalmente acogidas por algunas personalidades de la jerarquía eclesiástica como el propio presidente de la Comisión Visita Santo Padre, que en declaraciones de ayer se manifestó molesto con esas referencias al Cardenal Fresno.

Monseñor Tomás González emitió una declaración desde Punta Arenas diciendo que en estas declaraciones a L'Unitá había quedado comprometido de revisar las respuestas que escribiría el corresponsal, pero que no le fueron remitidas, y que al leerlas comprende que fueron muchas muy magnificadas y en esa medida sacadas del contexto en que él las había manifestado. Por lo mismo, si alguna de las autoridades -creo que con eso se refiere al cardenal Fresno- se sienten ofendidas, el obispo González dice que no fue su intención y pide francamente perdón por los alcances ofensivos que pudieran interpretarse de esa síntesis que no fue revisada por él.

LA LUCHA EN ASCENSOSigue la huelga de Presos Políticos

BUENOS AIRES (PL 27/3). La huelga de hambre de los presos políticos y las acciones de protesta iniciadas hoy por sus familiares en Santiago, caracterizan el panorama chileno en vísperas de la vista del Papa.

Unos 40 familiares de prisioneros políticos fueron detenidos hoy, cuando se encadenaron a las rejas del edificio que ocupara el clausurado Congreso Nacional, para llamar la atención sobre la huelga de hambre que sus familiares protagonizan en las prisiones chilenas.

Simultáneamente, la policía arremetió contra manifestantes que obstruyeron el tráfico cuando demandaban la mediación papal ante el régimen para lograr la liberación de los presos políticos.

A dos años del degollamiento de Guerrero, Parada y Nattino

BUENOS AIRES (PL 31/3). Centenares de manifestantes fueron reprimidos ayer en las proximidades del palacio de La Moneda por la policía que utilizó gases lacrimógenos, bastones y carros lanza agua para dispersar esa y otras demostraciones antigubernamentales que tuvieron lugar en la capital.

Decenas de estudiantes fueron arrestados en los mitines, que se efectuaban en recuerdo de tres opositores degollados hace dos años.

Llegó Carmen Gloria

También en los alrededores del aeropuerto internacional de Santiago los agentes policiales enfrentaron a opositores que asistían al recibimiento de la joven Carmen Gloria Quintana.

En libertad detenidos en incidentes

SANTIAGO (EFE 28/3). Las 34 personas detenidas el viernes en Santiago durante las protestas realizadas por familiares de presos políticos en huelga de hambre han sido puestas en libertad.

Nuevas acciones

Se produjeron enfrentamientos al concluir un acto convocado por el Colegio de Profesores de Chile en solidaridad con los más de 8.000 profesores despedidos de sus trabajos.

Se agravan presos políticos

SANTIAGO (EFE 28/3). A la preocupación en Chile por la vida de uno de los presos políticos en huelga de hambre se sumó hoy el anuncio de que se estudia transformar la protesta en un ayuno total, sin ingestión de alimentos sólidos ni líquidos, mientras otros tres reos eran internados en un hospital en estado grave.

La situación de Carrillo es hoy extrema debido a que después de leer las declaraciones del Fiscal militar que lo procesa, Fernando Torres, y del procurador general, Ambrosio Rodríguez, en el sentido de que él estaba bien y alimentándose, decidió iniciar ayer viernes un régimen "seco" de huelga.

Ambos funcionarios aportaron el detonante para que Carrillo tornara más dura su posición, especialmente porque tanto Torres como Rodríguez no reconocen la calidad de "presos políticos"; para ninguno de los reos que existen en Chile porque, según los funcionarios, son presos por "delitos comunes".

La nueva decisión de Carrillo, unido a su precario estado general por debilitamiento y complicaciones renales, hizo que uno de los abogados fuera enfático en afirmar a los periodistas que "así como está, Vasil Carrillo no vivirá hasta el martes". Los abogados de organizaciones de derechos humanos que defienden a los presos políticos afirmaron hoy que otros 3 reos se encuentran en estado grave: Claudio Molina Donoso, Sergio Buschmann Silva y Alfredo Malbricht Baltra.

Los tres, dijo el abogado Carlos Margotta, presentan lesiones irreversibles, con serios problemas a los riñones y dificultades para hablar y caminar.

Desde Valparaíso se informó también que otros 3 reos políticos en huelga de hambre, en estado "grave", debieron ser internados en un hospital de la región.

Buenos Aires (PL 30/3). Según la revista "Análisis", la doctora Paz Rojas, miembro del equipo médico de CODEPU, aseguró que pudo comprobar la situación de decaimiento, deshidratación y apatía de los detenidos. Y agregó que el caso de los huelguistas es alarmante debido a que partieron para el ayuno de un estado de minusvalía psíquica y física deplorable, motivado por las torturas y castigos que sufrieron en la cárcel.

Asimismo, "Análisis" revela que los testimonios de los padres de algunos de los prisioneros corrobora esa situación y que éstos indicaron, no obstante, que esa era la única vía para demandar el respeto a su condición de detenidos.

Por su parte, la Iglesia Católica reclamó al gobierno que atienda algunas de las peticiones de los presos políticos que llevan más de 30 días en huelga de hambre, a la vez que pidió a los reos que cesen el ayuno, al que se han unido más de 350 prisioneros de todo el país.

Declaración de los presos políticos en huelga de hambre

SANTIAGO (EFE 31/3). El abogado Hugo Pavez dio a conocer una declaración de los presos en huelga de hambre en la que se señala que como un acto de confianza respecto a la labor del Arzobispado, han suspendido "momentáneamente la incorporación de nuevos presos políticos a la huelga de hambre". Sin embargo, el comunicado agrega que "un simple llamado humanitario a desistir de nuestra actitud no es suficiente para que lo hagamos, ello será posible si este llamado es acompañado por elementos concretos que digan relación con nuestra libertad".

Los presos políticos manifiestan que esperan que la Iglesia Católica se contacte con ellos para "intercambiar opiniones sobre proposiciones concretas que ellos traerán y que den solución al movimiento".

Pavez señaló que entre los huelguistas, el detenido Vladimir Mancilla debió ser trasladado desde la cárcel pública a la enfermería del penal, dada su gravedad, producto de la huelga "seca" que inició el pasado jueves. También dio cuenta de la extrema debilidad de otro reo, Víctor Molina, trasladado en brazos por dos compañeros a la enfermería.

El portavoz informó de acciones de amedrentamiento contra la madre de un recluso y contra otro al que se le ofreció el respeto de su vida y la de sus hijos y familiares si entregaba información a la policía política sobre un posible motin o movimiento al interior de los penales.

PRESOS POLITICOS PUSIERON FIN A HUELGA DE HAMBRE

SANTIAGO (EFE 3/4). Los presos políticos que se encontraban en huelga de hambre en diferentes establecimientos carcelarios depusieron su actitud.

La coordinadora nacional de presos políticos señaló que la decisión fue adoptada debido "a que ahora existe una disposición de las autoridades de gobierno de mejorar las condiciones en que se encuentran reclusos". Doce presuntos implicados en el frustrado atentado contra Pinochet, iniciaron la huelga el pasado 25 de febrero, adujeron malos tratos y pidieron ser juzgados por tribunales "justos", entre otras peticiones.

Desde el 25 de marzo se adhirieron al movimiento otros presos políticos de todo el país, hasta alcanzar los 400, quienes desistieron revocar su actitud, pese a gestiones de diferentes personalidades y organismos.

En los últimos días fueron visitados por el Relator Especial de las NN.UU. para los derechos humanos en Chile, Fernando Volio, y por el cardenal Raúl Silva Henríquez. La declaración pública señala que "la huelga de hambre a nivel nacional fue acogida por la Iglesia católica a través de altos dignatarios, hecho que queda de manifiesto por la presencia del Vicario de la Solidaridad, monseñor Santiago Tapia en la Cárcel Pública en el día de hoy".

Luego manifiesta que la huelga fue acogida, también, por los gobiernos democráticos e, internamente, por el CNT, Confederación de Colegios Profesionales, Confech, organismos de derechos humanos, partidos políticos, pobladores y campesinos. Agregan que "este sacrificio dio al pueblo chileno y a sus organizaciones una bandera de lucha: la defensa de los derechos humanos". Además, expresan especial reconocimiento a sus familiares y "a todas las agrupaciones solidarias y humanitarias, que hicieron suya esta causa".

Otro asesinado por el régimen

SANTIAGO (EFE 3/4). La muerte de una persona por los disparos de la policía, durante el desalojo de unos terrenos ocupados por 300 familias al norte de Santiago, enlutó la segunda jornada de la visita del Papa.

En el desalojo se produjeron también 82 heridos (42 de ellos policías) y 98 detenidos, según fuentes oficiales y periodísticas. La víctima mortal era un vendedor de diarios, de 26 años, Erik Fuica Cortés, quien llegó herido de gravedad al hospital J.J. Aguirre, falleciendo poco después. Los terrenos habían sido desalojados en la noche del miércoles y nuevamente fueron ocupados el jueves, con su posterior desalojo por parte de fuerzas policiales y militares.

Desde el martes 31 de marzo, se han producido las ocupaciones de cuatro terrenos en diversos lugares de Santiago por familias sin casa, que han instalado sus pertenencias para vivir allí de forma definitiva.

Detienen en Concepción a profesores despedidos

CONCEPCION (EFE 5/4). Un total de 19 personas serán puestas mañana a disposición judicial en esta ciudad, acusadas de intentar llevar a cabo desórdenes en horas previas a la visita del Papa. Los manifestantes eran profesores exonerados que protestaban por los despidos masivos del gremio.

LA VISITA DEL PAPA A CHILE

Entregamos a continuación un resumen de la amplia información aportada por las agencias cablegráficas sobre la visita de Juan Pablo II al país. En nuestra próxima edición entregaremos los análisis de la visita y sus repercusiones transmitidos por nuestro corresponsal.

1er día, 10 de abril

La recepción por Pinochet

SANTIAGO (EFE 1/3). El Papa comenzó hoy su visita a Chile con una ceremonia oficial presidida por Pinochet.

Al bajar las escalerillas de la nave, el Papa se postró y besó el suelo chileno. Tras ser saludado con un apretón de manos por Pinochet, a quien acompañaba su esposa, y después de pasar revista a una formación militar, Pinochet presentó a los miembros de la Junta militar y demás personalidades del gobierno presentes.

Seguidamente, en su discurso de bienvenida, Pinochet puso de relieve que la pasión por la libertad y "la suprema valoración de la dignidad humana son consustanciales a nuestra idiosincrasia".

El Sumo Pontífice, después de expresar su satisfacción por llegar a Chile, proclamó la inalienable dignidad de la persona humana creada por Dios y se consideró animado por un espíritu exclusivamente religioso y pastoral.

Juan Pablo II señaló también que su mensaje de paz va destinado "por igual a todos los hijos de Chile". "Mensaje de vida, dijo, para promover en el mundo la victoria de la paz sobre la violencia, de la convivencia sobre la lucha, de la justicia sobre la iniquidad".

Momento tenso se produjo en el aeropuerto cuando Pinochet se limitó a saludar a los miembros de la Junta militar. Tras el saludo a la Junta, dio media vuelta y se encaminó hacia el interior de la terminal; momentos después personal de protocolo invitó al interior del edificio a los cardenales Fresno y Silva Henríquez, y al presidente de la Corte Suprema, Rafael Retamal, pero este último, con gestos evidentes para los periodistas presentes se resistía a ingresar al recinto.

Durante todo el trayecto de la ciudad al aeropuerto fue manifiesta la gran vigilancia policial y militar con camionetas fuertemente armadas y camiones con efectivos del Ejército, camuflados en la vegetación del lugar.

La recepción en las calles

A la alegría del pueblo manifestada en las calles de Santiago, y a la satisfacción, especialmente de las autoridades eclesióásticas se sumaron las manifestaciones de quienes llegaron hasta las calles por donde pasó el "Papamovil" para gritar consignas en favor de la libertad y la justicia.

Los incidentes más graves se registraron en el recorrido desde el aeropuerto a la Catedral, en una de cuyas calles la policía, tras el paso del Papa, utilizó bombas lacrimógenas y mangueras para dispersar a los manifestantes y se registraron un número no determinado de heridos.

En el interior de la Catedral, los sacerdotes y religiosos, pusieron la primera nota inesperada de la visita del Papa cuando

le recibieron a los gritos de "libertad, libertad", mientras el Sumo Pontífice avanzaba hasta el presbiterio donde ofició una liturgia.

Mientras el Papa sostenía una reunión con sacerdotes, religiosos, diáconos y seminaristas, en las afueras de la Catedral, grupos de manifestantes lanzaron repetidamente consignas antibernamentales. Piquetes de carabineros, apoyados por vehículos desde los que se lanzaba agua a presión y gases lacrimógenos, intervinieron para dispersar a los manifestantes. Los desórdenes se prolongaron durante unos 40 minutos.

Sigue la tensión

Otra situación tensa se vivió al paso de contingente policial en el sector del Parque Forestal, que recorrió el Papa desde la Catedral hacia el cerro San Cristóbal. En ese lugar el público apostado gritó a los policías "asesinos".

En el cerro San Cristóbal, se produjo el primer incidente entre periodistas y los organizadores de la visita papal, por el reclamo de los profesionales de la prensa debido a amenazas de los organizadores de retirar las credenciales a quienes no siguieran a "al pie de la letra" sus instrucciones.

2º día

A solas con Pinochet

SANTIAGO (EFE 2/4). Al iniciar la segunda jornada de su visita a Chile, el Papa acudió hoy al palacio de La Moneda para presentar el saludo protocolario a Pinochet, y sostener con él un diálogo a puerta cerrada.

La multitud -congregada en la Plaza de la Constitución con invitación especial del gobierno- aplaudió al jefe de la Iglesia Católica y a Pinochet. Horas antes, el obispo Camus había advertido que "si Pinochet se asoma al balcón con el Papa es porque se quiere aprovechar de los aplausos para el Papa".

El encuentro con los pobladores

El Papa escuchó con gran atención y "profunda conmoción de su espíritu" los testimonios de esperanza que le presentaron habitantes de las barriadas pobres de Santiago, en un multitudinario encuentro celebrado hoy durante la segunda jornada de su visita a Chile.

Ante más de medio millón de personas congregadas en la gran explanada del Parque de La Bandera, situada en la periferia sur de esta capital, Juan Pablo II aseguró la solicitud de la Iglesia y exhortó a construir un mundo más justo y fraterno, basado en la justicia y realizado en libertad.

El Pontífice escuchó con rostro apesadumbrado las palabras de tres representantes de los habitantes de poblaciones pobres.

En primer lugar habló Luisa Riveros, quien expresó ante el Papa las dificultades que encuentran las madres y esposas para sacar adelante a su familia, debido sobre todo al desempleo y la pobreza. "Vivimos en la angustia y la preocupación", dijo la mujer, haciendo notar que a menudo esposos e hijos caen en el alcohol y la droga, produciéndose la destrucción de los hogares.

Se refirió a la desnutrición de los niños, las dificultades para obtener atención médica y los problemas de la falta de vivienda, añadiendo que a todo esto tratan de responder con solidaridad. "No queremos ninguna violencia y por eso somos solida-

rios con todas sus víctimas y sus familiares", afirmó la mujer. "Queremos una vida digna para todos, sin dictadura", exclamó, dedicando a continuación un pensamiento a los presos, a los torturados, los exiliados y las familias de los detenidos-desaparecidos.

A continuación una joven colaboradora del movimiento poblacional de ayuda a los niños describió la situación de la juventud. "Nuestros problemas empiezan en la casa, cuando nuestros padres están desempleados o han caído en el alcoholismo", señaló la muchacha y agregó que "hay jóvenes que evaden su responsabilidad y recurren a la droga, la delincuencia y, lo que es peor, la prostitución".

"Se nos trata de vagos, pero ¿qué vamos a hacer si no podemos estudiar y no encontramos trabajo en ninguna parte?" se preguntó la joven, refiriéndose a continuación a la falta de libertad que encuentra la juventud para participar y expresarse. "Además -dijo- ya no podemos pensar en amarnos ni en formar una familia como Dios quiere, pues no tenemos donde vivir, con lo que aumenta el número de madres solteras".

Finalmente intervino un representante de los pobladores, que se refirió al "dolor y a la humillación" que supone para un hombre no poder sacar adelante a su familia.

Los testimonios presentados fueron interrumpidos por repetidos aplausos y gritos de la multitud, entre los que sobresalían algunos carteles y pancartas antigubernamentales tales como "Chile, zona de injusticia", "asesinato y tortura, esto es la dictadura" y "Juan Pablo, hermano, llévate al tirano".

Las palabras del Papa, que por dos veces manifestó la "inmensa conmoción" de su corazón por las denuncias formuladas, fueron escuchadas por la multitud con una cierta frialdad y pocos aplausos. Incluso con alguna expresión de desacuerdo cuando Juan Pablo II se refirió a la necesidad de que las comunidades eclesiales de base eviten la tentación de identificarse con partidos o posiciones políticas.

Por otra parte, antes y después del acto masivo, se registraron incidentes en los que se produjeron al menos una veintena de heridos por golpes de piedras y botellas, incluidos cinco carabineros y tres guardias papales.

Los desórdenes comenzaron antes de la llegada del Papa a la explanada de La Bandera, cuando ingresaron dos vehículos policiales en medio de la multitud, que reaccionó con pedradas y botellazos, arrojando sus gritos antigubernamentales.

Es más bonito decir lo que se piensa

SANTIAGO (PL 4/4). Es bonito estar con el Papa, pero mucho más decir lo que se piensa, aseguró Luisa Riveros, la mujer que testimonió al Pontífice y ante miles de personas la dramática situación de los sectores marginales.

En el marco del "Encuentro con los pobres", Luisa Riveros se refirió a la violencia policial, la falta de posibilidades económicas, los problemas educacionales, la tortura y existencia de presos políticos y los sufrimientos de sus hermanos de la clase trabajadora.

Su exposición pudo ser transmitida por las cadenas radiales y televisivas locales porque había sido revisado con anticipación en la Nunciatura. Lo modificaron varias veces, reveló Luisa, y no estaba conforme, por eso cuando llegué a "La Bandera", donde se celebró el encuentro, "llevé un lápiz y agregué muchas cosas, como que nos cortan el agua y la luz por falta de pago, y me quedó demasiado por hablar".

Desde los medios controlados por el oficialismo se desató una verdadera ofensiva intentando relativizar las expresiones de Luisa y demás pobladores, recibidas por Juan Pablo II con "atención y conmoción".

Los escribas prögubernamentales imputaron a los testimoniantes del "Encuentro con los pobres" el parcializar la realidad chilena y ser adiestrados por sectores políticos que "nada tienen que ver con la fé y el Santo Padre".

Sin embargo, el Vicario del sur de Santiago, Felipe Barriga, tampoco escatimó denuncias sobre lo que ocurre en los asentamientos periféricos de esta capital, "donde se sufre en carne propia la violencia y atropellos a los derechos humanos".

Además, la propia Luisa Riveros se encargó frente al Pontífice de remarcar su condición de "cristiana de base", que aprovechó para solicitar al Papa el retorno de los religiosos europeos que trabajaban en las poblaciones antes de ser expulsados por el régimen en 1986.

En el estadio de la muerte

SANTIAGO (EFE 2/4). El suelo del Estadio Nacional, en el pasado lugar de detención de centenares de chilenos, recibió hoy la bendición del Papa en un acto presenciado por 90.000 jóvenes.

En una alocución llena de alusiones a la justicia y al rechazo del odio y de la violencia, el Pontífice se postró de rodillas en el suelo del escenario deportivo para bendecirlo y recordar que es "lugar de competiciones, pero, también, de dolor y sufrimiento en épocas pasadas".

En su discurso a los jóvenes el Papa dijo que "Cristo nos está pidiendo que no permanezcamos indiferentes ante la injusticia y que nos comprometamos responsablemente en la construcción de una sociedad cristiana". Llamó también a los jóvenes chilenos a "alejarse del odio y que reconozcamos como engañosa, falsa e incompatible con su seguimiento toda ideología que proclame la violencia y el odio como remedio para conseguir la justicia".

El Papa dijo a los jóvenes que "vale la pena trabajar por una sociedad más justa, defender al inocente, al oprimido y al pobre sufrir para atenuar el sufrimiento de los demás". Al concluir sus palabras, el Papa instó a los jóvenes chilenos a no dejarse "seducir por la violencia y las mil razones que parecen justificarla, porque se equivoca el que dice que pasando por ella se logrará la paz".

Antes de la llegada del Papa al Estadio Nacional y en algunos pasajes durante su discurso, grupos de jóvenes que se identificaron como de extrema izquierda con pancartas desplegadas, gritaron consignas antigubernamentales.

¿Queréis rechazar el sexo?: ¡Nooo...!

Un rotundo no de masas de 90.000 gargantas jóvenes recibió hoy en Chile el Papa cuando preguntó en medio de un discurso a la juventud si ¿queréis rechazar el ídolo del sexo?

El episodio, que arrancó espontáneas carcajadas de todos los asistentes a la ceremonia, ocurrió al promediar el mensaje del Papa a los jóvenes chilenos, en el Estadio. Todo iba muy bien porque a las dos primeras preguntas del Sumo Pontífice: "¿queréis rechazar el ídolo de la riqueza, y el ídolo del poder? los muchachos gritaron un sí a todo pulmón. A la tercera y última pregunta, el no fue rotundo y espontáneo.

Almuerzo con sus obispos, expone el Papa su pensamiento político

Según Juan Pablo II, la Iglesia, que debe ante todo renunciar a lo que divide en favor de un episcopado sin fisuras, tendrá que apoyar un proyecto democrático, pero "renunciando a planteamientos ideológicos ajenos al Evangelio, o de corte materialista en cuanto método de lectura de la realidad", pues "un cristiano no puede aceptar la lucha programada de clases como solución de conflictos".

La afirmación del Pontífice apunta a un "cerrar filas", a un posible "idilio" de la Iglesia con el marxismo, en un país donde, en general, los partidos más a la izquierda son menos pragmáticos y más dogmáticos que sus homólogos de los países europeos occidentales.

Por otro lado, el Papa se cuidó de advertir que esta descalificación no debe llevar a la Iglesia a apoyar a otras opciones políticas no comunistas. "La Iglesia -precisó el Papa a los obispos- no se confunde en modo alguno con la comunidad política, ni está ligada a sistema político alguno", y "tampoco se identifica con ningún partido, y sería lamentable que personas o instituciones cayeran en la tentación de instrumentalizarla según sus particulares conveniencias".

En palabras que recuerdan la intervención de Pinochet en el aeropuerto, al saludar ayer tarde al Papa, éste calificó de "inaceptables" las injerencias externas que "pretendieran sojuzgar o torcer la voluntad nacional, con objeto de instaurar un modelo político que la mayoría de los chilenos no aprueban".

Reiteró condena del divorcio y aborto

VALPARAISO (EFE 2/4). El Papa reiteró hoy su enérgica condena contra el divorcio y el aborto, durante una multitudinaria eucaristía celebrada en el aeródromo "Rodelillo" de Valparaíso.

Más adelante, refiriéndose al aborto, pero sin mencionarlo, el Papa recalcó que en la unión conyugal el amor debe ser genuino, "es decir plenamente humano, total, exclusivo y abierto a una nueva vida".

SANTIAGO (PL 2/4). El Papa saludó hoy a la joven Carmen Gloria Quintana, quemada el 2 de julio por una patrulla militar.

El 3er día

El acto del Parque O'Higgins

SANTIAGO (EFE 3/4). El Papa llamó esta tarde, en Santiago, a la reconciliación de todos los chilenos, "sin odios, ni represalias", pero siendo "inflexibles en resistir a toda clase de violencia".

La llamada del Pontífice tuvo lugar en el curso de la homilía de la misa de beatificación de la primera chilena que sube a los altares, la carmelita descalza Juana Fernández Solar.

El lugar de celebración fue el Parque O'Higgins al que acudieron unas 700.000 personas que llenaban a rebosar el césped de verde tupido, sobre el que suelen tener lugar paradas militares.

Muchos de los presentes madrugaron esta mañana para poder ocupar un puesto lo más cercano posible al podium sobre el que tuvo lugar la misa, y ya seis horas antes del inicio de la liturgia unas 150.000 personas entraron en tropel en el Parque al abrirse las puertas.

Al igual que en anteriores actos multitudinarios, la presencia nutrida de las fuerzas del orden público dio lugar a crecientes muestras de protesta, con lanzamiento de piedras, botellas y otros objetos.

La protesta popular originó a su vez la contundente respuesta de los carabineros, produciéndose un número indeterminado de personas heridas por porrazos y malos tratos.

Juan Pablo II pronunció la fórmula solemne de beatificación, acogida con aplausos, mientras se descorría una enorme lienzo con la imagen de la beata. Súbitamente, acabada esta primera parte, desde los altavoces, el Vicario General del Arzobispado de Santiago, Cristián Precht, lanzó una llamada de atención a los grupos que con sus protestas rompían el ambiente de paz de la ceremonia.

La mayor parte de la Homilía, el Papa la dedicó a la "reconciliación interna, la de la patria chilena". El Papa insistió en que es imprescindible una atmósfera de diálogo y de concordia, lo cual no es ajeno a la reconocida tradición democrática del noble pueblo chileno.

"La reconciliación, como la propone la Iglesia -preciso el Papa- es el camino genuino de la liberación cristiana, sin el recurso al odio, a la lucha programada de clases, a las represalias, a la dialéctica inhumana que no ve en los demás hermanos, hijos del mismo padre, sino a enemigos que hay que combatir".

En nombre de Jesucristo, el Papa imploró a los chilenos "para que opten por el camino de la paz, que es fruto de la justicia, contra toda tentación de violencia, con la paciencia y eficacia de quien sabe construir la paz", basada "en la justicia, en el amor y la libertad".

SANTIAGO (PL 3/4). El Papa debió cubrir su rostro hoy para evitar los efectos de gases lacrimógenos lanzados por carabineros, para dispersar a opositores al régimen que se encontraban participando de una ceremonia religiosa. Durante la Homilía en el Parque, nutridos grupos comenzaron a entonar la consigna "Pinochet asesino" cuando intervino violentamente la policía, provocando el pánico entre los manifestantes.

Como consecuencia de la acción policial fue herida de bala María Elena Aleman, fotógrafa de la revista "Análisis". Previamente, desde diversos sectores del Parque se escucharon cantos como "Y va a caer", "Libertad", y "Juan Pablo, hermano, llévate al tirano".

La televisión transmitió como los oficiantes de la celebración religiosa se cubrían con pañuelos los rostros ante los gases que alcanzaban la misma gradería donde se encontraba el Pontífice.

4º día

Se pensó evacuar al Papa

Durante los graves incidentes ocurrido ayer en el Parque O'Higgins, los agentes de seguridad del Papa estuvieron en "alerta roja" y no descartaron la posibilidad de evacuar de aquel lugar al Sumo Pontífice.

En un determinado momento -precisó un diácono- el médico papal "debió pasarle un pañuelo con sales para contrarrestar el efecto de los gases".

Extraña agresión a periodistas

De acuerdo a lo contado por periodistas que estuvieron en el mismo lugar de los incidentes, el saldo de lo ocurrido asciende a alrededor de 600 heridos y contusos, algunos de ellos alcanzados por disparos.

Los hechos comenzaron a desencadenarse temprano en el Parque, con ataques a pedradas contra los periodistas. Más tarde, los momentos más dramáticos se vivieron cuando un grupo organizado de no más de mil manifestantes, armados de garrotes, cargaron sobre las rejas de contención situadas frente a las tarimas de los reporteros gráficos y la sala de prensa.

Un miembro de la Comisión Visita resaltó que "quienes cometieron esta locura en la misa del Papa, es claro que fueron delincuentes".

La Iglesia condena graves desórdenes

SANTIAGO (EFE 4/4). La Iglesia católica expresó hoy su protesta por los graves incidentes ocurridos en el Parque O'Higgins. En una declaración suscrita por el Arzobispo de Santiago, cardenal Fresno y por el presidente de la Asamblea de los Obispos, monseñor Bernardino Piñera, se califica lo ocurrido como un "hecho insólito".

Según las emisoras locales, unas 600 personas resultaron heridas tras estos incidentes, que comenzaron cuando un grupo de manifestantes provocaron una avalancha al intentar acercarse hasta el altar para protestar contra la tortura, derribando la tribuna de los periodistas.

Inmediatamente después la policía comenzó a cargar contra los manifestantes con gases lacrimógenos y camiones lanza agua. Los enfrentamientos entre la policía y los manifestantes, que obligaron a interrumpir la ceremonia, terminaron cuando las fuerzas del orden tuvieron que retirarse porque no podían controlar la situación.

La declaración

En la declaración eclesial difundida hoy, se recalca que "unos pocos centenares de personas han pretendido impedir a centenares de miles de fieles el ejercicio del primero de los derechos humanos: el derecho a expresar libremente la fe". "A este atropello a la libertad, han añadido una ofensa al Santo Padre respetado y querido no solo en nuestra Iglesia, sino en el mundo entero", agrega el documento. La declaración reclama, además, que "este atropello se ha perpetrado durante la celebración de la Eucaristía, el misterio más sagrado para el pueblo católico y que siempre ha sido respetado, aún por aquellos que no tienen fe".

Tras calificar los desórdenes como un "atentado increíble", y recordando que ellos significaron heridas o golpes a carabineros, guardias papales, periodistas, sacerdotes y pueblo presente, la declaración señala que los hechos han producido indignación en todo el pueblo chileno. "Pero pese a esa legítima indignación concluye la nota- hacemos nuestra con toda el alma la última palabra del Santo Padre: "el amor es más fuerte, el amor es más fuerte".

Comunistas repudian incidentes en misa papal

SANTIAGO (EFE 4/4). El Partido Comunista expresó hoy su repudio por los graves incidentes ocurridos en el Parque O'Higgins de esta ciudad. Así lo señala una declaración pública suscrita por José Sanfuentes y Gonzalo Rovira, dirigentes del Partido y su organización juvenil, respectivamente.

En el documento se manifiesta que, frente a los "graves y repudiables hechos ocurridos en el Parque O'Higgins, "expresamos toda nuestra solidaridad al Papa Juan Pablo II, a la Iglesia chilena, al pueblo cristiano y a todo el pueblo reunido" ayer en la misa papal. "En estos condenables hechos -subraya la declaración- no tienen ninguna responsabilidad ni el Partido Comunista de Chile, ni la Juventud Comunista de Chile.

Más adelante el documento reprocha la "malintencionada actitud" de sectores gubernamentales, de la derecha y de cierta prensa que "gratuitamente endosan responsabilidades, con una seguridad que sólo puede entenderse como parte de una provocación planificada".

Fue una provocación del régimen, dice el MIR

SANTIAGO AFP. 4/4). Las escenas de violencia "sacrílegas" que se produjeron en la misa que ofició el viernes el Papa fueron condenadas por los políticos chilenos, algunos de los cuales indicaron que podían haber sido provocadas por elementos de la extrema derecha.

El socialista Germán Correa, presidente del MDP, consideró que esas acciones constituyen una "falta de respeto" hacia el Papa y no descartó que sean el resultado de una provocación del régimen.

Según Correa, los grupos de jóvenes que agitaban banderas papales con la sigla del MIR desarrollaban una técnica de ataque y desplazamiento "paramilitar".

Por su parte, una persona que declaró hablar en nombre del MIR llamó a la oficina de la AFP en Santiago para decir que los incidentes del viernes fueron provocados por el grupo Avanzada Nacional, movimiento de extrema derecha.

Pronunciamiento de teólogos sobre accidentada homilía

SANTIAGO (PL 4/4). Juan Pablo II comprobó con sus propios ojos la dramática y espantosa situación de violencia que vive Chile, dijo un equipo de teólogos.

En un documento, sacado a circulación por la oficina de prensa encargada de la gira papal, los teólogos José Aldunate, Rolando Muñoz, Maximiliano Salinas y Enrique Correa sostienen que los sucesos de ayer en el Parque constituyen la expresión más demostrativa para el Papa de la grave crisis de este país. Esta crisis es el resultado de 13 años de dictadura capitalista de represión económica, política y cultural, subraya el documento.

Los teólogos de la dictadura situarán el origen de la violencia en el "comunismo diabólico" para justificar una vez más la represión al pueblo, alertan los firmantes y señalan que ojalá los grandes sectores del pueblo creyente no se dejen atrapar por semejante interpretación.

Objetaron la posición de la jerarquía católica por limitarse a calificar de "insólita o increíble" la situación creada sin profundizar en sus causas, y denunciaron que la violencia es producto de la dictadura".

Izquierda acusa a grupos paramilitares de incidentes

CONCEPCION (EFE 5/4). Los partidos de izquierda de Concepción, donde el Papa celebró hoy una misa, acusaron a "grupos paramilitares adscritos al gobierno" de los incidentes ocurridos el viernes en el Parque O'Higgins.

Con dirigentes políticos

SANTIAGO (PL 4/4). Como un reconocimiento al principio de la no exclusión valoró el dirigente de la IC, Luis Maira, la reunión que apoche sostuvieron 19 dirigentes políticos con el Papa. En el encuentro estuvo presente desde el ultraderechista Andrés Allamand hasta el comunista José Sanfuentes entre otros representantes de todo el arco político.

En el encuentro actuó como vocero de los políticos presentes, el presidente de la Conferencia Episcopal, Bernardino Piñera. El prelado manifestó al Pontífice la esperanza de los dirigentes políticos por lo que su visita pudiera dejar en el sentido de un compromiso de trabajar por un país más justo.

A su vez, el Papa expresó dos cuestiones centrales. Señaló que la Iglesia, desde el Concilio Vaticano II no adhiere a ninguna forma de organización política determinada, no es partidaria de un cierto sistema, ni busca interferir en asuntos políticos, pero reconoce la importancia de la política. Subrayó, además, que los principios fundamentales que desde el punto de vista ético deben guiar el compromiso político tienen relación con la paz, la justicia, la fraternidad y la libertad.

En su reunión, junto con consagrar la no exclusión, predicar el diálogo y reconocer a una diversidad de tendencias, el Papa sostuvo que sólo un sistema político justo es capaz de promover los principios antes enunciados.

5º día

En Concepción

El arzobispo de Concepción, José Manuel Santos, denunció ante el Papa "el terrorismo de oposición" y "el terrorismo de estado", así como "crímenes horrendos cuyos autores no logran ser descubiertos por la justicia". La intervención del arzobispo se produjo al comienzo de la misa para todos los trabajadores chilenos, celebrada en el Hipódromo de Concepción y a la que asistieron alrededor de medio millón de personas. Más de tres mil sindicalistas, entre ellos Rodolfo Seguel y Sergio Troncoso, participaron en la ceremonia.

El Papa desarrolló en su homilía sobre todo las ideas religiosas en torno a la muerte y la resurrección, y dedicó sólo un par de párrafos a las cuestiones más directamente relacionadas con las preocupaciones de los trabajadores, y sensibilizado, de algún modo, por la carta que los trabajadores de Concepción le enviaron en febrero y que ha sido hecha pública ahora, en vísperas de su llegada.

En la carta, los trabajadores de Concepción expusieron, entre otras cosas, el drama del "modelo de sociedad actual, impuesto por la fuerza, que margina y oprime a las mayorías". También se refirieron al drama del desempleo, que afecta -según la carta- a más de un millón de personas, a los "salarios de hambre", a las leyes laborales injustas, a la represión a los dirigentes y organizaciones, a propósito de lo cual recuerdan a sus compañeros de Lota, Laja y San Rosendo, muertos durante el actual régimen militar.

"ENERGICIDIO" CONTRA CHILE

Por Hugo Fazio

El Cenpro de Ingenieros de la Empresa Nacional de Petróleos (ENAP) de Magallanes calificó en "Análisis" (17/2/87), de "energicidio" contra Chile el convenio celebrado entre la tiranía y el poderoso consorcio norteamericano Allied Signal. Es un proyecto destinado a poner en marcha la planta de metanol de Cape Horn, en el extremo austral del país, calculada para satisfacer un 5% del consumo mundial.

Este proyecto fue la mayor inversión extranjera autorizada durante 1985. En dicho año, la suma total autorizada llegó a algo más de los 420 millones de dólares, de los cuales 295 millones pertenecen al proyecto presentado por la sociedad Cape Horn Methanol Limitada. Dicha sociedad es la constituida por The Henley Group, filial de la Allied Signal, con un 80% del capital accionario; la Compañía Financiera Internacional, agencia del Banco Mundial, con un 8%; la Compañía Manufacturera de Papeles y Cartones, del grupo económico Matte, con un 10%; y la Comunidad Menéndez con el restante 2%.

El año pasado la inversión extranjera autorizada se redujo a 262 millones de dólares, para volver a incrementarse en enero último con un nuevo contrato del orden de los 300 millones de dólares, que entrega a otra transnacional norteamericana, AMAX, yacimientos de litio en la Segunda División

De acuerdo a antecedentes oficiales, la inversión extranjera materializada, bajo el amparo del Decreto Ley 600, desde el año de su promulgación, 1974, llega a aproximadamente 2.600 millones de dólares, con un promedio anual, por consiguiente, cercano a los 200 millones de dólares. La inversión neta efectuada se reduce fuertemente si se consideran los dividendos y las utilidades remesadas al exterior. Si se realiza este cálculo, ha editorializado el diario "El Mercurio" (20/2/87), "se comprueba que la inversión extranjera ha tenido un impacto poco significativo en la balanza de pagos. El flujo de capitales extranjeros -agrega el diario de la familia Edwards- se ha basado indiscutiblemente en los créditos internacionales y no en el capital de riesgo". La tendencia a no comprometer mayormente recursos líquidos en el país se acentuó luego que la dictadura posibilitó transformar papeles incobrables de la deuda externa en posesiones patrimoniales.

Se compra a 3.6 lo que se vende a 1

En lo fundamental, estas inversiones con recursos líquidos, se realizan cuando se trata de proyectos en los que, gracias preferentemente a franquicias y regalías extraordinarias concedidas por la tiranía, se garantiza una rápida recuperación. Un ejemplo muy claro de ello lo proporciona el mencionado proyecto metanol, que constituye un grosero atentado con

tra el interés nacional. "Con el mercado vigente y considerando que nuestras importaciones se hacen a 13 dólares por barril -señala un análisis sobre el proyecto realizado por el Centro de Ingenieros de la ENAP Magallanes, utilizando datos de noviembre de 1986-, cada unidad de materia prima energética importada cuesta 3,6 veces más de lo que pagará el inversionista en metanol; en lenguaje simple: compramos energía a 3,6 veces y vendemos a uno". Si el petróleo vuelve a subir, añade el estudio -como efectivamente ha acontecido-, la magnitud de esta relación se hace aún más desfavorable. El balance para Chile es desastroso. De acuerdo a cifras entregadas por el semanario "Análisis", basándose en la investigación realizada por los ingenieros de ENAP Magallanes, el acuerdo con Allied Signal de suministrar gas durante veinte años "aportará al país un ingreso neto de 300 millones de dólares, cuando el beneficio de consumir el recurso en Chile habría reportado un ahorro por menores importaciones... equivalente a 1.941 millones de dólares". "Es una situación francamente inexplicable -indican, por su parte, textualmente los ingenieros de ENAP-, considerando además que los contratos quedaron sometidos a las leyes del país del inversionista (Estados Unidos), garantizándoles flujos positivos de beneficios durante toda la vida del proyecto, y con precios "blandos" que van subiendo a medida que amortice sus instalaciones".

Objetivo: liquidar ENAP

Este proyecto antinacional fue, en realidad, un primer paso en los planes del régimen de privatizar y extranjerizar la ENAP. Con el agravante, en el caso mencionado, que un país importador de hidrocarburos -lo que le implica un egreso de divisas considerable- se desprende de reservas cuantiosas muy por debajo de su valor. Los planes privatizadores de ENAP se proponen avanzar a futuro por dos vías simultáneas. Una de ellas consiste en la fusión de sus dos refinerías (Petrox de San Vicente y Concón), para luego transformarla en una filial de Corfo, e iniciar posteriormente el ya conocido camino de traspaso progresivo de su capital accionario a manos privadas. La otra vía consiste en materializar el estudio ya iniciado para que "firmas privadas se hagan cargo de la explotación de algunos yacimientos" ("El Mercurio", 15/2/87).

La dictadura convierte a un país importador de energía a las cotizaciones vigentes en los mercados internacionales en un exportador a bajo precio, teniendo así que incrementar sus adquisiciones futuras. De otra parte, privatiza una riqueza básica esencial.

EL NUMERO 100 DE "UNIDAD Y LUCHA"

Por Luis Alberto Mansilla

La noticia que alguien nos da por teléfono nos hace saltar como impulsados por un resorte de nuestro asiento. Nos dicen que Clodomiro Almeyda, Secretario General del Partido Socialista, ex canciller del Presidente Allende, profesor universitario, intelectual notable y gran figura de la causa popular, ha ingresado a Chile, se ha presentado a los tribunales de justicia y ha exigido allí el derecho a vivir en su país del que fue expulsado por la dictadura, luego de sufrir todos los rigores del campo de concentración de Isla Dawson y de otros igualmente duros en el exterminio físico de los demócratas chilenos. Hasta aquí Almeyda está entre los chilenos que tienen la entrada prohibida al país y su caso -como el de otros miles- demuestra que el fin del exilio que proclama Pinochet no es sino otra farsa miserable. Nuestro querido "Don Cloro" ha tomado el toro por las astas y ha burlado todas las barreras de la represión. Ahora no lo pueden expulsar una vez más de su patria y es, en estos momentos, un relegado en un lugar del sur llamado Chile Chico. La movilización internacional y la de chilenos conmocionados en este momento por la visita inmediata del Papa deben imponer el derecho de Almeyda a reintegrarse a la lucha por la democracia en su país, a la dirección de su Partido, a su actividad de intelectual y dirigente político que tanto respeto ha conquistado en todo el mundo entre sus compatriotas.

En los mismos momentos en que nos enteramos de esta noticia sensacional habíamos concluido la lectura del número 100 del periódico clandestino "Unidad y Lucha" órgano del Comité Central del Partido Socialista de Chile. Nos llega puntualmente con estampillas del país y hemos seguido incluso su evolución gráfica. Al comienzo eran unas hojas mimeografiadas, con borrones de tinta e imágenes desvaídas. Ahora es un periódico en of-set, de excelente diagramación, de interesantes materiales. Desde febrero de 1975 no ha dejado de aparecer jamás. Si alguien lo colecciona puede seguir en sus páginas todo el desarrollo de las luchas del pueblo contra la dictadura. Desde las primeras apariciones de las admirables mujeres de los desaparecidos hasta los primeros mitines del 19 de Mayo o el inicio de las protestas, los cacerolazos, los paros parciales y generales, las polémicas políticas de la izquierda, los esfuerzos por la unidad de la oposición, la denuncia implacable de los crímenes, la catástrofe económica, la venta del país a los consorcios imperialistas, la corrupción del régimen, las vías de la lucha. El periódico pone invariablemente el acento en la unidad, sobre todo en la estrecha alianza de los partidos de la clase obrera que hicieron posible las gran

des victorias del pasado. Es un periódico de agitación, que no se enreda en las tesis ideológicas sino que señala un camino para la acción. Sus siempre interesantes materiales han roto los márgenes parroquiales y es un periódico no sólo interesante para los socialistas sino para todos los militantes de la izquierda y más aun para todos los demócratas que reconocen filas en algún partido o que no pertenecen a ninguno.

Pensamos que es un mérito que es necesario subrayar. A poco andar "Unidad y Lucha" debió enfrentar los agudos problemas de la división de los socialistas y de los interesados en atomizar hasta la desaparición el histórico partido de Salvador Allende. En ningún momento se dejó llevar por los desbordes de una guerrilla subalterna sino que levantó los principios de un partido revolucionario que señalan en primer lugar la unidad con las expresiones del pueblo y no con la de sus enemigos potenciales, la consecuencia con los principios en lugar del oportunismo o el egocentrismo de algunos líderes. Por eso tal vez "Unidad y Lucha" se fortaleció, conquistó lectores en Chile y en el mundo. Siempre logró sortear los peligros que acechan a la prensa clandestina, la dictadura no pudo impedir su circulación ni destruir sus modestos medios de impresión y distribución. Al cabo de cien ediciones se puede ubicar a "Unidad y Lucha" en un lugar honroso en la historia de la prensa popular de Chile. Esta prensa jamás contó con muchos recursos materiales. Fue fundada por Recabarren en el norte salitrero, en los fríos de Punta Arenas o en las barriadas de Santiago. Sus prensas fueron destruidas una y otra vez por la policía pero sus periódicos reaparecieron con nuevos nombres y multiplicados hasta la desesperación de sus poderosos enemigos.

En un artículo publicado recientemente en el Boletín del Comité Exterior de la CUT sobre la prensa revolucionaria en el pasado y en el presente de Chile, su autor César Cerda dice: "En febrero de 1975 salió a luz el primer número de "Unidad y Lucha" concebido como instrumento del pueblo, como organizador colectivo, buscando contribuir con su mensaje orientador en los trabajadores chilenos y en todos los luchadores antifascistas. Con modestas hojas tamaño oficio, reproducidas a mimeógrafo, su primer editorial se centró en la importancia que tenía el periódico como instrumento de lucha del pueblo, saludó la lucha de los trabajadores e instó, a nombre de los socialistas, a la más amplia unidad del pueblo para el derrocamiento de la dictadura".

Saludamos los cien números de "Unidad y Lucha" como un testimonio de la tenacidad, de los principios, del valor y la continuidad de la más inquebrantable y verdadera prensa de Chile.